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3 一定要开放包容，不能单打独斗

记者：创新生态的重要性毋庸置疑。但是，每个城
市禀赋不同，各有长短，如何才能真正营造良好的创新
生态，让“新物种”不断涌现？

周国辉：应当看到，在新一轮科技革命浪潮下，人
工智能正接近技术革命和产业爆发期，你追我赶、日新
月异、不断超越是一种必然。我们要清醒地认识到，新
的技术研发，越来越表现为多学科、跨区域的合作和协
同。杭州“六小龙”离不开很多来自外省的科技人员的
贡献和支持。“六小龙”诞生在杭州，但没有一个是杭州

“原住民”。所以，一定要开放包容，不能单打独斗。
创新生态没有最好，只有更好。各地在科技创新上

各有强项优势，特别是如何正确处理政府有为与市场有
效的关系，各自都有许多好经验好做法，浙江要虚心学
习兄弟省市的经验。

还要注意，技术是把双刃剑，我们要认真研究 AI 技
术带来的挑战，因势利导，趋利避害。一定要守住安全
底线，不能丧失风险意识。

省委的态度十分明确，既要借势借力，更要保持清
醒，以更大力度建设创新浙江，因地制宜发展新质生产
力，推进高质量发展。要大力促进产学研合作，通过教
科人一体改革，进一步打造“产学研用金、才政介美
云”的全要素创新生态，促进科技创新和产业创新深度
融合，提高区域科技创新能力和产业竞争力。

核 心 观 点

“原来是‘小宁
波’，现在变成‘老
宁波’了。”

4 月 20 日，杭州
钱塘江畔，第二届长
三角区域经济合作暨
杭甬“双城记”发展
恳谈会上，浙江省政
协原副主席周国辉动
情开讲。

周国辉长期在浙
江工作，曾任省人大
常委会研究室主任、
台州市委副书记、舟
山市市长、浙江省科
技厅厅长等职，从政
经历丰富，是浙江科
技创新的参与者、推
动者和见证者，长期
关注宁波发展情况。

“创新可能不是
被计划的，但一定是
被哺育、引导和催生
的。”周国辉提醒，
要 打 造 “ 产 学 研 用
金、才政介美云”的
全要素创新生态，打
造创新创业最具活力
的“黑土地”。

怎么看杭州“六
小龙”现象？如何打
造热带雨林式创新生
态 ？ 杭 甬 如 何 唱 好

“双城记”？恳谈会期
间，记者专访了周国
辉。

记者 成良田 王嘉彬

■我始终认为，科技创新
奇迹，是创新生态使然

■科技创新要坚持时间辩
证法

■抓人工智能+，要像抓机
器换人、企业上云一
样，以点带面，一边建
设一边改革，切实加以
推进

■专注和长期主义是企业
成功的两大法宝

宁波鄞州农村商业银行股份有
限公司 2024 年度利润分配及资本
公积和盈余公积转增股本的方案，
已经本行 2024 年年度股东大会审
议通过，现将有关事宜公告如下：

一、分配现金股利
1.2024 年 度 现 金 股 利 分 配 对

象：股权登记日 2025 年 4 月 29 日当
日在本行登记在册的全体股东。

2. 现金股利派发方式：以股东
于 2025 年 4 月 29 日当日在本行登
记在册的股本为基数，每 100 股派
发现金红利 13.5 元。

二、转增股本
1. 转增股本对象：股权登记日

2025 年 4 月 29 日当日在本行登记

在册的全体股东。
2. 转增股本方式为：以资本公

积和盈余公积向 2025 年 4 月 29 日
当日在本行登记在册的股东每 10
股转增 3 股（转增后若持股数有小
数的，按四舍五入取整计算），其
中 资 本 公 积 转 增 股 本 173279183
股，盈余公积转增股本 488645675
股，共计转增股本 661924858 股。

三、施行及涉税处理
1. 现金股利将在 2025 年 5 月 3

日前由本行直接划入股东指定的分
红关联账户。其中，自然人股东的
现金股利个人所得税由本行代扣代
缴（税率 20%），法人股东的现金股
利涉及的税收由企业自行缴纳。

2.转增股本尚需监管部门审批，
转增事项将在获批后30个自然日内
完成。资本公积（股本溢价）转增股本
部分可免缴个人所得税，盈余公积转
增股本部分需缴个人所得税。自然人
股东转增股本部分的个人所得税在
前款现金股利发放时预扣除（税率
20%），并由本行代缴。法人股东转增
股本涉及的税收由企业自行缴纳。

有关详情股东可向原认购股份
的本行营业机构查询，或致电客服
热线 956058。特此公告。

联 系 人 ：周 海 如 0574-
87411680；朱晓红 0574-87412890
宁波鄞州农村商业银行股份有限公司

2025年4月28日

宁波鄞州农村商业银行股份有限公司
2024年度股金红利分配及转增股本公告

记者：这次恳谈会的主题是“深化区域合作，谱写杭甬
新篇”。在您看来，宁波如何发挥自身优势唱好“双城记”？

周国辉：杭州和宁波，就是浙江的璀璨“双子星”，
也犹如一颗心脏的左右心房，具有独特的地位和作用。
发挥各自优势，不断协同发力，不仅对各自更好发展有
利，而且对浙江“两个先行”和长三角高水平一体化发
展都具有十分重要的作用。

杭州、宁波唱好“双城记”，从当前来说，要切实抓
住科技创新机遇，借势借力，进一步营造一体推进科技创
新和新质生产力发展的社会共识、体制机制和创新生态。

一是进一步发挥制造业优势，推动传统制造业数字化
转型。宁波是制造业大市，拥有完备的制造业产业链，推动
科技创新和产业创新融合发展的场景多、潜力大，要借助科
技创新力量，将传统制造业与大数据人工智能、物联网等新
兴技术相结合，积极培育未来产业。特别是要抢抓人工智能
机遇，大力实施人工智能+行动，让人工智能赋能千行百
业，重塑宁波制造业。这方面，不能一般性号召，要像抓机
器换人、企业上云一样，以点带面，一边建设一边改革，切
实加以推进，打造具有全球竞争力的智能制造业集群。

二是进一步加强港口经济创新。宁波舟山港是世界第
一大港，是习近平总书记眼里的硬核力量。特别在当前严峻
的国际形势下，如何充分发挥宁波舟山港的物流、贸易优
势，探索港口经济发展新模式，值得深入研究。要充分利用
自贸区政策优势，利用区块链和人工智能技术，提高港口物
流的透明度和效率，降低贸易成本；发展临港科技产业，如
海洋科技、航运科技等，打造以港口为依托的创新经济区，
使港口成为推动科技创新和新质生产力发展的重要引擎。

三是进一步加强杭甬的协同创新。宁波与杭州地缘
相近、人缘相亲，在科技创新方面有着广阔的合作空
间。宁波要下大力气，建好宁波大学、宁波东方理工大
学 （暂名） 和宁波诺丁汉大学等高校，进一步发挥中国
科学院宁波材料所和甬江实验室等科研大平台的作用，
同时与杭州的高校、科研机构建立更加紧密的合作关
系，共同开展科研合作，共享科研成果。要把资源进一
步集中在“投资于人”的地方，这是最能动、最有效的
投资行为。这方面，需要通过改革，探索建立让资源要
素充分流动的体制机制。

四是进一步发挥宁波乡贤的独特资源作用。去年我
参观宁波帮博物馆时，被深深地震撼和感动。大批爱国
爱乡的宁波籍人士是建设宁波、发展宁波的独特优势，
是推动科技创新的宝贵财富。宁波经济建设促进协会和
各地经促会要搭建更多务实交流平台，组织科技创新论
坛、项目对接会等活动，做好穿针引线的日常性工作，
促进宁波与长三角地区乃至全国的科技交流与合作；还
可以设立科技创新基金，为宁波本地科技创新项目提供
资金支持，鼓励更多的宁波籍人才回乡创业创新。

4 把资源集中在“投资于人”的地方

44月月1111日日，，杭甬高速复线宁波段二期通车杭甬高速复线宁波段二期通车，，助力杭甬唱助力杭甬唱
好好““双城记双城记””。。 （（何明芳何明芳 孙佳俊孙佳俊 摄摄））

2 科技创新要坚持时间辩证法

记者：杭州“六小龙”现象有何启示？
有哪些经验是其他城市可以借鉴的？

周国辉：能成为一种现象，背后必定有
其原因，值得深入思考研究。杭州“六小
龙”现象给我最大的启示有以下几点：

一是中国已经站在人工智能时代的战略
要位上。这一次，中国与正在发生的科技革
命深度拥抱，而且取得了巨大的阶段性成
果。杭州“六小龙”现象，让我们看到中国
在科技创新上的崛起，看到全球科技版图正
在发生结构性变革。

二是数据要素正在重构经济范式。数据
是新质生产力的核心要素，与其他要素的乘
数效应正在日益显现。经过20多年的数字浙

江建设，浙江数字产业和经济发展具有一定
的先发优势，我们要继续保持和发展数字经
济，促进传统产业升级提升和未来产业的培
育发展。

三是杭州创新集群的涌现自有逻辑。杭
州“六小龙”现象，具有突发性、爆发性、
集群性和地域性的特点，本质上是长期培植
创新生态的结果。这也启示我们，要进一步
厚植和优化创新生态体系，打造创新创业最
具活力的“黑土地”。

四是科技创新要坚持时间辩证法。“六
小龙”和其他科技企业的实践都证明，要以

“十年磨一剑”的韧劲深耕产业。著名华裔
科学家李飞飞在自传里说过，科学的追求可
能是循序渐进的，其突破却是由突如其来的

巨变推动的，而这种巨变的引发
者，不是某一个孤军奋战、雄心
勃勃的天才，而是很多人的贡献
被幸运之手汇聚在一起。确实如
此，在坚持正确的科技和产业方
向及路径的前提下，专注和长期
主义是企业成功的两大法宝。

五是人工智能具有重塑千行
百业的神奇魔力。从马力时代到
电力时代，人类的生产和生活方
式 发 生 了 重 大 而 深 刻 的 变 化 。
现在正进入算力时代，人类的生
产和生活方式及形态又将开启前
所未有的新模式。中国科学院院
士张泽是材料科学领域的大家，
他说，人工智能对材料科学的突
破具有重大的作用。AI 在金融等
领域的应用，已经有意想不到的
惊喜。可以说，人工智能可以重
塑千行百业，虽说存在某些不确定
性，但只要坚持和把握科技向善的
原则，必将重塑产业和人的生活。
未来已来，我们应当充满希望。

1 科技创新奇迹，是创新生态使然

记者：年初以来，杭州“六小龙”成为
热议话题，您曾担任省科技厅厅长一职，是
浙江科技创新的参与者、推动者和见证者，
您怎么看这一现象？

周国辉：在龙蛇交替的乙巳新春，杭州
“六小龙”在 DeepSeek 等加持下横空出世，
持续走热，几乎成了官方议事和街谈巷议的
必谈话题。上月的全国两会上，从新闻发言
人到外交部长、教育部长，再到证监会主席
都有论述，代表、委员讨论更多，线上线下
信息量足够大，杭州“六小龙”已是家喻户
晓、人人皆知的“现象级”科创成果，有的
甚至被认为是“国运级”的科技成果。

我既怕“蹭热度”，又怕“炒冷饭”，更
不喜欢“杭吹”。但是，出于关注和探究之
心，这两个月来连续发过一些评述文章，比
如：杭州“六小龙”引发“神秘东方力量”，
打造新时代全球创新之都；DeepSeek撬动AI
产业链，巨变不仅观其“破圈”，更要以学
促用；“六小龙”出圈引发参观研学热，推
动杭州向“深度学习目的地”跃迁⋯⋯差不
多有10篇文章，其中有些肤浅的思考。

记者：大家都在追问“为什么是杭
州”，您的答案是什么？

周国辉：以杭州“六小龙”等初创企业
为代表的科技突破不断涌现，展现了创新创
造的巨大能量。大家都想一探究竟，为什么
是杭州？众说纷纭，答案也是见仁见智。有
人说创新是不能被计划的，就是偶然因素。
我不这么看。我认为，创新可能不是被计划

的，但一定是被哺育、引导和催生的。
这是历史事实。作为一个亲历者、见证

者和观察者，我切身感受到，习近平同志 20
多年前在浙江亲自擘画的“八八战略”和科
教兴省、数字浙江部署，以后历任书记、省
长都一直坚持、践行和发展，一任接着一任
干，长期主义的发展战略和规划、政策发挥
了重大引领作用；我感受到，浙江始终坚持

“两个毫不动摇”，大力支持和鼓励民营企业
转型升级和创新发展，很好地发挥了导向作
用；我感受到，10 年前的那场“双创”，党
委政府积极支持和鼓励年轻人创业、大学生
创业和互联网创业创新，在浙江和杭州形成
了创新创业大军；我感受到，国有和民间创
投资本，争当创新“天使”，发挥了很好的

“陪跑员”作用；我还感受到，20 年前的机
关效能革命和以后持续推进的“最多跑一
次”改革，不断促进政府职能和作风的转
变，甘当“店小二”，无事不扰、有求必
应，成为浙江干部一致的办事风格。

所以说，“六小龙”诞生在杭州，具有齐
备的创新条件、要素和土壤，有其必然性。
我始终认为，科技创新奇迹，是创新生态使
然。

宁波研发人员展示新研制的铁电材料。
（中国科学院宁波材料所供图）

周国辉：
创新一定是被哺育、引导和催生的

浙江省科普联合会会长、中
国产学研合作促进会特聘专家周
国辉。

（杭甬“双城记”发展恳谈会
组委会供图）


